Título del libro:

Informe anual sobre la vulnerabilidad social 2013. Resumen ejecutivo

Book title: Annual report on Social Vulnerability 2013.

Executive summary

Cruz Roja Española

Año de publicación: 2014

Páginas: 70

Depósito Legal: M - 10450-2014

Reseña realizada por Fernando Cuevas Álvarez



Cruz Roja Española desarrolla un análisis periódico sobre la Vulnerabilidad Social desde el año 2006 a través de sus Informes Anuales y Boletines, que son una prioridad estratégica para la Institución porque permiten conocer los factores que configuran las situaciones de riesgo de exclusión social de la población que atiende a través de los programas sociales, en todo el Estado.

Esta investigación aplicada facilita a Cruz Roja Española la creación, revisión y adaptación de sus proyectos para dar respuesta a las demandas sociales emergentes, facilitar la interlocución con administraciones públicas y decisores sociales, así como promocionar la sensibilización ciudadana.

El Informe 2013, supone un avance en relación a las ediciones anteriores, ya que la muestra de personas sobre la que se realiza el trabajo de investigación está estratificada no sólo por programas sino también por Comunidades Autónomas, lo que permite descender la investigación al ámbito regional y ofrecer comparativas territorializadas. Este aspecto es de gran interés ya que, al igual que el retrato de la vulnerabilidad social dista de ser homogéneo en nuestro país, las problemáticas atendidas y el peso de los distintos sectores sociales en el conjunto de la población que participa en programas de Cruz Roja Española en el ámbito territorial, tiene importantes aspectos diferenciales.

Se ha utilizado una base inicial de 274.119 registros, que se corresponde con aquellas personas que han tenido alguna actividad en los Programas de Intervención Social y Empleo de Cruz Roja. La muestra elegida se ha seleccionado realizando un muestreo con estratificación doble, según programa y según Comunidad Autónoma. Esto da lugar a la consideración de 153 estratos (9 programas por 17 Comunidades Autónomas). De esta forma, se ha obtenido una muestra formada por 34.796 personas adultas participantes de los programas de: Personas Mayores; Lucha contra la pobreza y exclusión social; Inmigrantes, Personas con discapacidad; Atención a drogodependientes; Mujeres en dificultad social; Afectados de Sida; Reclusos y Refugiados.

El Informe 2013 ofrece una radiografía estatal de las distintas realidades autonómicas considerando los perfiles de la población atendida por Cruz Roja, sus características sociodemográficas y los principales factores que ocasionan riesgos de pobreza y exclusión social en los ámbitos económico, personal, familiar, social y de vivienda. Entre los datos recogidos en este estudio destacar que el 67,2 % de las personas atendidas por Cruz Roja en edad activa están en desempleo, el 7,1 % tienen ingresos inferiores a 500 euros al mes y el 25,7 % carece de ingresos. En cuanto a las formas de convivencia, las familias monoparentales y las familias numerosas (en su mayoría encabezadas por mujeres) presentan los indicadores de

vulnerabilidad más elevados. La vivienda es otro de los escenarios en los que se concentra la problemática de las personas atendidas por Cruz Roja: el 33,5 % presenta problemas en este ámbito y un 8,7 % está sin hogar. Los datos indican que se está produciendo una feminización de la vulnerabilidad social (entre la población atendida hay seis mujeres por cada cuatro hombres). En cuanto a la vulnerabilidad social de la infancia, tenemos que destacar que el 85 % de las personas atendidas por Cruz Roja tienen hijos e hijas a su cargo.

Como vemos el incremento de la vulnerabilidad en el contexto de la crisis, está muy condicionado por el aumento del riesgo en el ámbito económico. Cuando Cruz Roja comenzó la serie de Informes sobre la Vulnerabilidad Social, el peso de los distintos factores de riesgo difería de forma notable en función de los sectores de población analizados. En este momento, el riesgo económico tiene un carácter transversal y es el ámbito en el que se evidencian niveles de vulnerabilidad más altos para todos los colectivos analizados, excepto para las personas mayores para las que figura en segundo lugar (detrás de los problemas de salud).

La versión íntegra del Informe puede consultarse en la dirección http://www.sobrevulnerables.es.